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◗  D i s t i n c i ó n  e n t r e  m á s  d e  5 0 0  d e  s u  g é n e r o  e n  e l  m u n d o

La Lotería Nacional emitió un billete conmemorativo por los 50 años del Estadio Olímpico
Universitario. El sorteo se efectuó el martes pasado.

◗  R e c o n o c i m i e n t o  a  l a  l a b o r  d e  p r o m o c i ó n ,  i n v e s t i g a c i ó n  e  i n t e r c a m b i o  d e  i d e a s
e n  m a t e r i a  d e  d e r e c h o s  h u m a n o s

Segundo periodo

➱➱➱➱➱ 22

María Teresa
Uriarte, directora

de Estéticas

GOBIERNO

➱➱➱➱➱ 20 y 21

➱➱➱➱➱ 6

➱➱➱➱➱ 4 y 5

Primeros lugares

a alumnos de

Arquitectura,

Derecho y

Ciencias Políti-

cas

Informes en Bi-
bliográficas y
Astronomía

COMUNIDAD

Con problemas
visuales, 45% de
nuevos alumnos

➱➱➱➱➱ 3

Visita inédita de
coordinadores
parlamentarios

a la Universidad
Se reunieron con el rector y
directivos de la institución

➱➱➱➱➱ 8

CINCUENTENARIO



28 de noviembre de 20022

CONFERENCIA . Francisco J. Ayala, de la Univer-
sidad de California, en Irvine, dictó la conferencia
Ingeniería Genética y el Futuro Biológico de la
Humanidad, en el Auditorio Nabor Carrillo,
durante la ceremonia en la que ingresó como
miembro correspondiente de la Academia Mexi-
cana de Ciencias. Fotos: Juan Antonio López.

VIDA  UNIVERSITARIA . En la Biblioteca Enzo
Levi del posgrado de Ingeniería.

ilustrada

PREMIO  MAYOR . Autoridades de la UNAM presenciaron el
sorteo del billete conmemorativo que emitió la Lotería
Nacional por los 50 años del Estadio Olímpico Universitario.
Foto: Ignacio Romo.

VISITANTES . Felipe Calderón (PAN), Rafael Rodríguez (PRI),
Martí Batres (PRD), José Narro Céspedes (PT) y Bernardo de
la Garza (PVEM), integrantes de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados, durante su visita a la
UNAM. Fotos: Fernando Velázquez
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al peatón y agilizar el tránsito

Legisladores de la

Cámara de Diputados,

en la UNAM
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Brigada Vial en
Ciudad Universitaria

Con problemas visuales,
45% de alumnos nuevos

Para su rehabilitación
visual deben practicarse
un estudio optométrico
completo

La vista, el sentido que más información lleva al cerebro. Foto: Juan Antonio López.

DGSM

En el Examen Médico de Admisión
(EMA) que aplica la Dirección General
de Servicios Médicos a los alumnos de
primer ingreso del nivel medio superior
y superior, se detectó que de 40 a 45
por ciento de los examinados, hasta el
momento, usa lentes o requiere ayuda
por padecer problemas refractivos en
sus órganos visuales, por lo que se
recomendó a estos estudiantes practi-
carse un estudio optométrico completo
para su rehabilitación visual.

El alumno con alteraciones visua-
les no debe olvidar que 70 por ciento
de los conocimientos se adquiere en la
vida diaria a través de la visión y la au-
dición, y al padecer algún grado de
deficiencia en cualquiera de estos sen-
tidos el umbral de atención del indivi-
duo es menor y por lo tanto el aprendi-
zaje y la captación no son los mismos
que los de una persona que tiene una
visión normal, ya sea en forma natural
o por el uso de anteojos.

También debe tener presente que
la vista es el sentido que mayor infor-
mación lleva al cerebro, ya que a tra-
vés de los ojos se reproduce con gran
detalle y certidumbre el medio donde
se vive. Además, permite captar hasta
10 mil matices diferentes, y proporcio-
na 70 por ciento de los conocimientos
de un individuo. De ahí la importancia
de contar con una buena visión para
lograr el máximo rendimiento en cual-
quier actividad que se desarrolle.

Por eso es urgente realizar un
examen visual cuando existe irr i ta-
ción, lagrimeo, molestias excesivas a
la luz o enrojecimiento de los ojos;
dolor de cabeza después de estudiar

o de f i jar la vista durante cierto t iem-
po; confusión de letras u omisión de
renglones en la lectura; presencia de
lagaña o chinguiñas por las mañanas
o durante el día; mala visión de lejos,
de cerca o en ambos casos; visión
doble constante u ocasional; altera-
ción en la percepción de los colores y
antecedentes famil iares, entre otras
manifestaciones.

En este sentido, Servicios Médicos
tiene entre sus acciones prioritarias el
servicio de optometría para la comuni-
dad estudiantil de la UNAM, mediante el
cual se detectan problemas refractivos
como miopía, hipermetropía, astigma-
tismo o desviaciones oculares. Ahí mis-

mo se prescribe, si es necesario, el uso
de anteojos, lentes de contacto o trata-
mientos de rehabilitación visual y se
determina el grado de afección que
presenta el paciente.

El servicio de optometría cuenta con
dos turnos de atención: el matutino, de
7:30 a 12:30 y el vespertino, de 15 a
20:30 horas, de lunes a viernes, en la
consulta externa del Centro Médico
Universitario, localizado frente a la Fa-
cultad de Arquitectura �junto a la alber-
ca� y al cual puede acudir con una
copia de la tira de materias y de la
credencial para solicitar consulta.

Premio a la cátedra
sobre derechos

humanos, de
Ciencias Políticas

➱➱➱➱➱     6



28 de noviembre de 20024

dad arquitectónica no está peleada con la facili-
dad de construcción. Su propuesta consiste en
cuatro módulos horizontales conectados por un
puente y un símbolo vertical �el faro� que medirá

aproximadamente 15 metros de altura y se pre-
tende sea una referencia de la colonia Popotla,
donde se ubicará.

Uno de los requisitos establecidos en la convo-
catoria, y que cumplieron las alumnas de la UNAM,
fue no afectar las áreas verdes del terreno donde
se ubicará la construcción, el Parque Cañitas, que
tiene una superficie de 380 metros cuadrados. Ni un
árbol se cortará, señaló Karime.

El edificio, informó Ingrid, contará con biblio-
teca, salas multimedia, aula de cómputo, salón de
usos múltiples, así como con áreas de lectura
informal, administrativa y de servicios.

Otra de las ventajas de este proyecto, ase-
guraron las estudiantes de la FA, es que los
materiales propuestos son económicos. El monto
total de la construcción todavía está por determi-
narse. De hecho, no saben si a ellas les encar-
garán el proyecto ejecutivo.

En este primer concurso hubo 122 partici-
pantes, quienes presentaron un total de 244
láminas. De ellos, se determinaron cinco mencio-
nes honoríficas y los tres primeros lugares.

Para las ganadoras, quienes tienen 22 años
de edad, el premio consiste en la construcción de
su diseño, una computadora personal para cada
una, y boletos de avión para Los Cabos, Baja
California.

El jurado estuvo integrado por Felipe Leal,
director de la FA; Arne Aus den Ruthen Haag,
delegado de Miguel Hidalgo; Manuel Sánchez
de Carmona, director de Obras Públicas, y los
arquitectos Javier Sánchez, José Manuel Castillo
y Lucio Muniain.

De los otros tres faros del saber instalados en
la delegación Miguel Hidalgo, el primero fue el de
Constituyentes y Periférico; el segundo, ubicado
en la colonia Argentina, será inaugurado el
próximo 28 de noviembre; el tercero, que está en
obra, se encontrará en la colonia 5 de Mayo.

Karime Tosca e Ingrid Flores indicaron que
en su proyecto falta afinar algunos detalles, por
lo que todavía no saben cuándo iniciaría la
construcción.

PÍA HERRERAKarime Tosca Mata e Ingrid Flores Jiménez,
alumnas del noveno semestre de la Facultad de
Arquitectura (FA) e integrantes del Taller Jorge
González Reyna, obtuvieron el primer lugar en
el concurso convocado este año por la delega-
ción Miguel Hidalgo, realizado con el propósito
de encontrar el proyecto adecuado del cuarto
Faro del Saber, que se construirá en dicha
demarcación.

Los faros del saber son centros comunitarios
que ofrecen servicios de biblioteca, computación
y talleres para que los estudiantes y el público
que viven en las colonias populares donde se
han establecido realicen trabajos recreativos y
educativos.

A diferencia de los tres proyectos anteriores,
éste fue elegido mediante un certamen dirigido a
estudiantes y arquitectos jóvenes, menores de
30 años, con la idea de que tengan la oportuni-
dad de trabajar con el gobierno en la construc-
ción de obras en la ciudad de México, en la
edificación de inmuebles dignos y de calidad.

El proyecto ganador, según explicaron
Karime e Ingrid, fue seleccionado por lograr la
integración urbana y demostrar que la alta cali-

Alumnas de Arquitectura

ganan concurso delegacional

Karime Tosca e Ingrid Flores obtienen el primer lugar
del proyecto Faro del Saber

Ingrid Flores y Karime Tosca. Foto: Marco Mijares.

Maqueta del Faro del
Saber.
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LAURA ROMERO

Ganan alumnos certamen
juvenil de ensayo político

Christian Vidal León y Denise Jandette Torres, los galardonados;
participaron alrededor de 300 trabajos

Los universitarios, estudiantes de Derecho y Ciencia Política. Foto: Ignacio Romo.

Christian Manelic Vidal
León y Jessou Denise Jandette
Torres, alumnos de las faculta-
des de Derecho (FD) y Cien-
cias Políticas y Sociales (FCPS),
respectivamente, obtuvieron el
segundo y tercer lugares del
Undécimo Certamen Nacional
Juvenil de Ensayo Político 2002
que organiza el Instituto Mexi-
cano de la Juventud.

Ambos alumnos concursa-
ron en la categoría A (de 15 a
19 años) con el tema La parti-
cipación de los jóvenes en la
política y sus trabajos fueron
elegidos por su originalidad,
estilo, argumentación, aporta-
ciones  e información.

Los ganadores señalaron
que una de las grandes rique-
zas de la UNAM es su diversi-
dad, porque en ella confluyen
muchos puntos de vista que
enseñan a sus estudiantes a
aprender un valor fundamental
de la democracia: la tolerancia,
sin la cual la participación políti-
ca no puede existir, y a la vez,
les permite formarse un criterio.

Christian Manelic Vidal dijo
que una participación ordena-
da y responsable de la juven-
tud no sólo puede llegar a bue-
nos términos, sino hacerla sen-
tir parte de una institución como
la Universidad Nacional, y eso
es importante.

El ganador del segundo
lugar del certamen aseguró que
en esta casa de estudios la par-
ticipación política de los jóvenes
es libre, a diferencia de otras
instituciones donde es reprimi-
da o, en el otro extremo, radical.

Si bien la formación dentro
de las aulas es importante, la
que se da fuera de ellas, en los
mítines y asambleas, es también
importante. Por eso, en escue-
las donde no se da la participa-
ción, los jóvenes egresan sólo
con el criterio que les enseña-
ron los profesores, pero son
con el que ellos se formaron por
sí mismos. �Ése es un plus que
la Universidad nos da�.

Vidal León, único alumno
de Derecho ganador en este
certamen, opinó que el galar-

dón es un incentivo más para seguir
trabajando. �Aunque estos premios
son a título individual, es gratificante
cuando la gente nos identifica con la
UNAM. En las competencias siempre
se espera su presencia, la cual es vista
con respeto y como seria contendien-
te. Es un orgullo representarla�.

Por su parte, Denise Jandette,
alumna de primer semestre de la ca-
rrera de Ciencia Política en la FCPS,
relacionó la participación política de
los jóvenes con el tema de la educa-
ción pública. Nombró a su ensayo
�Hacia un animal político joven�.

En su opinión, la educación públi-
ca es importante por ser un elemento
fundamental de socialización política
el cual puede ayudar a estimular la
participación democrática de los jóve-
nes, al fomentar  una cultura política y
educándolos en los valores cívicos.

�Me interesó el tema �refiere�
porque le tengo mucho cariño a la
Universidad y ser parte de ella me ha
dado muchas ideas, entre otras, ana-
lizar cómo los universitarios nos des-
arrollamos en este espacio público y
cómo puede esto estimularnos a par-
ticipar políticamente�.

Reconoció, asimismo, el asom-
bro que le produce la cantidad de
puntos de vista que confluyen en la
UNAM, desde los más conservado-
res hasta los más radicales; pero lo
importante es que se aprende a
convivir y a expresar las ideas para
participar en la vida política del
país, mediante la conciliación y no
el enfrentamiento.

Respecto al premio, opinó que
representa un estímulo y un com-
promiso muy grande para seguir
representando dignamente a la Uni-

versidad y darle el lugar que
se merece.

En el certamen nacional
participaron alrededor de 300
ensayos de jóvenes prove-
nientes de toda la República;
se eligieron tres primeros lu-
gares para cada categoría.
En la B (de 20 a 25 años) el
tema fue El diseño institucional
y la relación entre los poderes
públicos.

El premio consistió en una
placa y 20 mil, 15 mil y 10 mil
pesos en bonos del ahorro
nacional para los ganadores,
además de un paquete de li-
bros. El primer sitio de la catego-
ría A fue ocupado por el alumno
de la Universidad de Las Amé-
ricas, Marco Amaury Fierro
González.
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Premio a la Cátedra UNESCO de
Derechos Humanos de la UNAM

Fue seleccionada de entre más de 500 con las que cuenta el organismo internacional

Gloria Ramírez. Foto: Francisco Cruz.

LETICIA OLVERALa destacada labor realiza-
da en la Cátedra UNESCO de
Derechos Humanos de la
UNAM, coordinada por Gloria
Ramírez, profesora de la Facul-
tad de Ciencias Políticas y So-
ciales (FCPS), fue reconocida
con el Premio Universidad,
Redes y Cátedras (Unitwin).

Esta distinción fue otorgada
por dicho organismo interna-
cional a quienes realizan una
labor sobresaliente de promo-
ción, investigación e intercam-
bio de ideas dentro del ámbito
de diversas áreas disciplina-
rias. En esta ocasión, la cátedra
mencionada fue seleccionada
de entre más de 500 con las que
cuenta la UNESCO.

La académica universitaria
indicó que en el mundo existe
una red de cerca de 70 cáte-
dras sobre derechos humanos
y en América Latina hay siete.

Inicio de proyectos

Explicó que el proyecto de cáte-
dras UNESCO surgió en 1992 y
con motivo del décimo aniversario
de su creación se decidió premiar
a las más destacadas. De hecho,
de los 17 premios otorgados, sólo
dos fueron para Latinoamérica: uno
para Brasil, en el área de desarro-
llo sustentable, y otro para México,
subrayó.

En este espacio, indicó, se ha
tenido la posibilidad de convertir el
saber de los derechos humanos en
un conocimiento legítimo dentro del
quehacer universitario.

En ese sentido, este premio da
la oportunidad de consolidar la vin-
culación entre investigación, docen-
cia y compromiso social, manifestó
la especialista en relaciones inter-
nacionales.

De este modo, el conocimiento
de las garantías fundamentales se
compromete con el desarrollo y el
respeto de los mismos y, a su vez,
con la búsqueda de la consolida-
ción democrática, la paz y el desa-
rrollo nacional.

Asimismo, dijo, esta distinción
obliga a buscar la integración de
una visión de derechos humanos a
todas las disciplinas y al compromi-
so social de los profesionales, de tal
manera que el respeto de estas
garantías se convierta en una prác-
tica cotidiana.

Hoy, en la facultad como en
otros espacios universitarios, la en-
señanza de estas garantías y otros
temas paradigmáticos como la in-
vestigación para la paz, la socie-
dad civil, la democracia y la parti-
cipación ciudadana son temas in-
dispensables en la formación de
los alumnos.

Desde su instalación en 1996,

la Cátedra UNESCO de Dere-
chos Humanos de la UNAM ha
buscado unir esfuerzos con in-
vestigadores, instituciones de
educación superior públicas y
privadas, así como organiza-
ciones no gubernamentales y
redes de derechos humanos
del mundo, acotó.

Así, dijo, pretende favore-
cerse la convergencia de fuer-
zas ligadas a la sociedad civil
para que estos sectores unidos
puedan influir de algún modo en
las políticas públicas.

También, abundó, median-
te esta cátedra se pretende el
desarrollo de la investigación,
la docencia y la difusión del
saber de esta área con la
finalidad de buscar respues-
tas y enriquecer la reflexión
académica.

Pero no sólo busca difun-
dirse el conocimiento de los dere-
chos sino la manera en cómo hacer-
los efectivos y vincular este saber
con los grandes desafíos de la so-
ciedad mexicana, precisó.

Mencionó que hay una pre-
ocupación por desarrollar me-
todologías de la enseñanza que
permitan impulsar la creación de
una ética política y una cultura
democrática.

No sólo se trata de fomentar una
doctrina, sino también de crear ciu-
dadanos conscientes, conocedores
de sus derechos, sabedores de
cómo hacerlos efectivos y, al mismo
tiempo, respetuosos de los demás,
concluyó.

Dada la importancia de este pre-
mio, el Centro de Estudios Básicos
en Teoría Social de la FCPS reali-
zará un homenaje a Gloria Ramírez
el 29 de noviembre, a las 10 horas,
en la Unidad de Seminarios Doctor
Ignacio Chávez.

Indispensable,
fomentar la

participación
ciudadana

En México, es fundamental que
la participación social avance en
forma responsable, como un con-
trapeso del quehacer republica-
no. Por ello, es necesario fortale-
cerla, aseguró el rector Juan Ra-
món de la Fuente, al destacar que
podría ser un anhelo difícil de al-
canzar si no se centra la atención
en aspectos relacionados con la
cultura y los valores ciudadanos.

Al participar en la VI Reunión
Anual del Centro Mexicano para
la Filantropía (Cemefi), con el tema
Retos, Alcances y Límites de la
Responsabilidad Social, afirmó
que todos se forjan fundamental-
mente en la educación, porque no
hay otro espacio para ello.

El verdadero contrapeso a
los poderes públicos, puntualizó,
es el poder de la sociedad civil
organizada, por medio de sus
múltiples expresiones, porque en
ello radica parte de la riqueza y
fortaleza de la ciudadanía.

Ante la directiva de la Cemefi,
cuyo presidente de la reunión
anual es Bruno J. Newman, De la
Fuente sostuvo que las condicio-
nes de participación ciudadana
responsable y la libertad de ex-
presión son los correctivos más
eficaces del quehacer político y
público, más que la simple aplica-
ción de la ley y de esperar de
otros lados normas que vengan a
ayudarnos, a corregir los aspec-
tos del quehacer público que a la
sociedad no le parece. Por ello,
se requiere claridad para gene-
rar mayor cultura de la responsa-
bilidad social.
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VERÓNICA RAMÓN Brigada Vial en
Ciudad Universitaria

La campaña está en la primera fase educativa
y de modificación de conductas

En plena acción. Foto: cortesía DGSG.

En octubre pasado entró en funciones
en el campus de Ciudad Universitaria la
Brigada Vial, con el propósito de orientar
a la comunidad, disminuir el tráfico y circu-
lar con mayor seguridad ante una afluen-
cia de aproximadamente 60 mil vehículos
y unos 200 mil peatones diarios, informó la
directora de Protección Civil, María Elena
Llarena del Rosario.

En la brigada participan 40 trabaja-
dores de Protección Civil y la Coordina-
ción de Servicios, quienes de manera
voluntaria contribuyen en la agilización
del tráfico vehicular, a partir de las 6:30
horas y en distintos horarios
considerados de alta densi-
dad, que incluyen medio día,
tarde y noche, explicó.

Se cubren principalmen-
te siete puntos de circula-
ción, los cuales, luego de un
diagnóstico, fueron catalo-
gados como conflictivos e
interruptores de todo el flujo
vehicular del campus. És-
tos se ubican en las faculta-
des de Filosofía y Letras,
Economía, Odontología, Ar-
quitectura, Contaduría, la
peligrosa curva de Medici-
na, y el Instituto de Investi-
gaciones Biomédicas, agre-
gó.

El diagnóstico, expuso,
también incluyó la ocupa-
ción de las bahías de para-
das de autobuses, donde se
produce el ascenso y des-
censo de pasaje. Asimismo,
las dobles filas de vehículos
estacionados en el circuito,
sobre todo en el tramo que va de Filosofía
a Odontología, explicó.

Otro gran problema detectado fue la
circulación de taxis dentro del campus
universitario, aunque gracias a las medi-
das de la Campaña Universitaria de Pro-
tección, la afluencia se redujo de 25 mil a
unos 17 mil diarios, abundó Llarena del
Rosario.

Una situación más de conflicto, relató,
son los camiones Puma, los cuales dan
un servicio ajeno a la institución y reali-
zan paradas continuas.

Agregó que otra circunstancia por
afrontar son los vendedores dentro de
CU, quienes estacionan sus vehículos
justo donde se ubica el punto de venta,
sin importar si se trata de paradas de
autobuses.

La Brigada Vial, explicó la directora de
Protección Civil, se encarga de conciliar con
todos, con el fin de convivir en armonía; para
ello recomienda lo siguiente:

Circular a una velocidad máxima de 30
kilómetros por hora; evitar frenar bruscamen-
te; cuidar a los peatones y realizar alto total en
los cruces peatonales; respetar las señales;
no estacionarse en doble fila, ni en las bahías
de las paradas de autobuses; ceder el paso
vehicular, y usar los estacionamientos contro-
lados, que actualmente son 51.

Respuesta favorable

Llarena del Rosario indicó que a ocho sema-
nas de iniciada esta campaña vial, la comuni-
dad universitaria ha respondido, principal-
mente los jóvenes, quienes rápidamente modi-

fican conductas.
El poder de la brigada es educativo y

lograr la conciencia de la comunidad y sus
visitantes representa un trabajo a largo
plazo, explicó.

Informó que ya fue diseñada una nue-
va señalización en las bahías de las para-
das de autobuses, donde ahora existe el
aviso: No estacionarse o se usará grúa.

Sin embargo, hasta el momento las
grúas no han sido utilizadas, porque la
campaña está en la primera fase educa-
tiva y de modificación de conductas. Se
espera no llegar a usarlas, aunque la
Universidad cuenta con los elementos
necesarios para utilizarlas.

La comunidad ha tenido una buena
respuesta ante la brigada y se ha supe-
rado algunas reticencias manifestadas
en los primeros días de la campaña.
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Reunión en la Torre de Rectoría. Foto: Fernando Velázquez.

Coordinadores de la Cámara
de Diputados, en la UNAM

Histórica decisión del incremento progresivo del presupuesto en
educación para alcanzar el 8% del PIB: De la Fuente

ROSA MA. CHAVARRÍAAl recibir ayer en Ciudad Universitaria a los
integrantes de la Junta de Coordinación de la Cá-
mara de Diputados, el rector Juan Ramón de la
Fuente calificó de histórica la postura de los legisla-
dores al aprobar que el presupuesto destinado a la
educación se incremente paulatinamente, hasta
llegar a ocho por ciento del producto interno bruto
(PIB) nacional en 2006.

En el tercer piso de la Torre de Rectoría, los
integrantes de la Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados: Martí Batres Guada-
rrama, del PRD, quien es el presidente en turno de
la junta; Rafael Rodríguez Barrera, del PRI; Felipe
Calderón Hinojosa, del PAN; Bernardo de la Garza
Herrera, del PVEM, y José Narro Céspedes, del
grupo legislativo del PT, reconocieron el trabajo
vanguardista de la UNAM.

Ante el cuerpo directivo de la Universidad, así
como de miembros de la Junta de Gobierno y del
Patronato, De la Fuente calificó el encuentro como un
hecho inédito en la vida de la máxima casa de estudios
y de ese órgano legislativo, que permite mostrar en los
hechos que existe voluntad recíproca por establecer
cada vez mejores puentes de comunicación entre esta
institución y el Poder Legislativo Federal.

Así debe suceder en una sociedad que se
empeña, cada vez más, por encontrar mecanismos
que permitan la discusión, el análisis informado,
respetuoso, de los asuntos de interés social, en este
caso los que tienen que ver fundamentalmente con

la educación superior, la ciencia y la cultura, tareas
sustantivas de la Universidad.

Agradeció el apoyo que la Universidad Nacio-
nal ha recibido de la Cámara de Diputados durante
la actual legislatura, gracias al cual en los últimos dos
años, caracterizados por la difícil situación que vive
la economía nacional, ha podido transitar y cumplir
con sus responsabilidades.

El rector recordó que la Universidad presentó
ante esa legislatura sus estados financieros debida-
mente auditados, lo que permitió, entre otras cosas,
romper con los mitos que impedían que los recursos
destinados por la Cámara de Diputados para las
universidades, y en particular para la UNAM, no fue-
ran sujetos, como sí deben ser y como ahora es, de un
ejercicio riguroso de rendición de cuentas públicas.

La auditoría, recalcó, mostró de manera con-
tundente que el presupuesto que los legisladores
aprueban para la Universidad se ejerce en forma
escrupulosa y se destina en forma específica para
los fines que de origen se señalan en los proyectos.

De la Fuente precisó que conscientes de las
enormes limitaciones en el país de los últimos años,
la UNAM ha hecho un esfuerzo por generar mayo-
res ingresos propios mediante convenios y proyec-
tos que suscribe con los sectores públicos y priva-
dos nacionales e internacionales.

Destacó que el año pasado esta institución
generó poco más de mil 300 millones de pesos por
ingresos extraordinarios, lo cual muestra su volun-

tad por comprometerse y de ser corresponsables
en la tarea de sortear el reto que representa el
financiamiento de las instituciones públicas de edu-
cación superior en los tiempos actuales.

El rector expuso que la UNAM ha hecho un
gran esfuerzo por estar presente y contribuir en la
búsqueda de soluciones a muchos de los grandes
problemas nacionales, reflejados en la agenda
pública del país tal y como lo marca la legislación.

Martí Batres Guadarrama puntualizó que la
UNAM ha tenido que enfrentar las dificultades
derivadas de la incomprensión del papel que des-
empeña la universidad pública desde hace años.

Denunció que no ha faltado la propuesta de
desplazar a la ciencia en aras de establecer peque-
ñas carreras técnicas rápidas, para responder a
efímeros y cambiantes requerimientos del aparato
productivo, o la idea de reducir su tamaño.

Ante la magnitud de la Universidad, advirtió, el
Estado no puede sustituir su propia responsabilidad
con las aportaciones educativas de los particulares.
Una institución como la UNAM, sentenció, sólo
puede ser sostenida por el Estado.

José Narro Céspedes resaltó el papel de la
Universidad, institución a la que calificó como el
espacio más importante del país en materia de in-
vestigación, ciencia, cultura y educación superior.

Consideró fundamental el lugar que ocupa la
educación superior en el desarrollo nacional, al plan-
tear que si se quiere ser dueños del presente y futuro,
debe apoyarse y fortalecerse la enseñanza y en
particular la superior, porque son necesarias nuevas
generaciones de mexicanos más preparados.

Bernardo de la Garza Herrera señaló que la
contribución de la Universidad ha sido histórica.
Hoy, asume un papel fundamental al participar en
las políticas públicas mediante la propuesta
hacendaria. �Ha sido árbitro en la búsqueda de
soluciones a diversos problemas, por sus importan-
tes aportaciones al ser la universidad de México�.

De la Garza reiteró el respaldo de su partido a
la Universidad Nacional, al congratularse y coinci-
dir con la propuesta hacendaria presentada recien-
temente por el rector De la Fuente.

Felipe Calderón Hinojosa indicó que la UNAM
es el centro del conocimiento, la investigación y la
enseñanza; es una institución que contribuye a la
vida pública. La actual es una nueva época para la
Universidad, la cual se empieza a observar un
florecimiento tanto en lo académico como en los
trabajadores y en toda la comunidad universitaria en
general. De esta forma, México mantiene vivo y
actuante su centro de pensamiento e investigación.

De la propuesta hacendaria presentada por la
UNAM, dijo que todos están comprometidos con
elevar el gasto para la educación, así como en las
universidades y la investigación científica. Pero,
añadió, debe darse con responsabilidad.

Rafael Rodríguez Barrera acotó que la máxima
casa de estudios está llamada a ser puntal en los
esfuerzos por venir y coincidió en la propuesta
hacendaria porque cuida a los que menos tienen.

Ratificó el apoyo del PRI a la UNAM, así como
a la propuesta hacendaria, al expresar que apues-
ta por un Estado fuerte y una economía social.
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México tiene el más alto índice de
migración en el mundo, según cifras de la
Organización de las Naciones Unidas da-
das a conocer este año, aseguró Raúl
Delgado Wise, de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ).

Al participar en el seminario Nuevas
Tendencias y Desafíos de la Migración Inter-
nacional México-Estados Unidos, organiza-
do por el Centro de Investigaciones
Interdisciplinarias en Ciencias y Humanida-
des (CEIICH), el especialista aseguró que el
país es, además, uno de los principales
receptores de remesas de dólares del orbe.

El número de mexicanos que en la
última década emigró a Estados Unidos,
medido a partir del flujo neto anual, es 10
veces superior al de dos décadas atrás. En
tanto, las remesas enviadas a México se
multiplicaron por 10 en el curso de los
últimos 20 años para alcanzar en 2001
ocho mil 895 millones de dólares.

Se espera que este año su monto so-
brepase los 10 mil millones de dólares, con
lo que prácticamente se alcanzaría a India
como primer receptor, con la diferencia de
que aquel país asiático tiene mil millones
de habitantes y México cien millones.

Explicó que entre los factores que cau-
san la búsqueda de una mejor forma de vida
están: la pauperización de buena parte de la
población, la profundización de las desigual-
dades sociales y la generalización de una
masa de personas que no encuentra sitio en
el mercado laboral. Esto último es el caldo de
cultivo que nutre el vigoroso proceso migra-
torio transfronterizo que distingue al país.

Delgado Wise recordó que este siglo
será el de las migraciones por la dimensión

México, el país con
mayor migración

Es, además, uno de los
principales receptores de
dólares; en 2001 fueron casi
nueve mil mdd

LAURA ROMERO

que éstas toman y por las implicaciones que
comienzan a tener tanto en los países de
origen como en los receptores.

La migración laboral internacional y las
remesas enviadas a los países de origen
cobran importancia y complejidad con el influjo
del globalismo neoliberal, añadió.

Por un lado, el número de migrantes se
duplicó en 25 años para alcanzar en 2000 un
máximo histórico de 150 millones de personas en
el mundo. El flujo de remesas se elevó a un ritmo
todavía mayor, al pasar de 45 mil millones a casi
80 mil millones de dólares entre 1992 y 2000.

El académico de la UAZ sostuvo que,
pese a ello, la fuerza laboral que migra y se
establece en Estados Unidos consume en ese
país una parte significativa de sus ingresos
salariales, con el consecuente impacto
multiplicador en la economía local.

En 2000, los ingresos de los trabajadores
de origen mexicano en Estados Unidos ascen-

dieron a 190 mil 754 millones de dólares, de
los cuales 87 mil 350 millones correspondie-
ron a inmigrantes nacidos en México. Estas
cantidades contrastan con las remesas en-
viadas al país, las cuales, por más impresio-
nantes que parezcan, alcanzaron el mismo
año un monto de seis mil 572 millones.

Apuntó que la migración México-Esta-
dos Unidos tiene una importancia estratégi-
ca, porque involucra a la primera potencia
capitalista del mundo que, a su vez, cuenta
con los niveles más elevados de inmigrantes:
25 millones de residentes nacidos en el
extranjero (hasta 2000).

De los estadunidenses nacidos en el
exterior, los connacionales constituyen
el núcleo mayoritario con 27 por ciento. La
población de origen mexicano residente en
Estados Unidos es de 22.9 millones de
personas entre migrantes (documentados o
no) y ciudadanos de ascendencia mexicana.

En el aeropuerto de Tijuana, Baja California. Foto: Juan Antonio López.

Día Mundial del Sida
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De este cúmulo de residentes,
añadió, 62.3 por ciento es población
económicamente activa ocupada, que
recibió un salario mensual promedio
de mil 673 dólares y que en su mayoría
(83 por ciento) laboró tiempo completo.

De los municipios del país, 96.2 por
ciento tiene algún tipo de vínculo con la
migración internacional. La población
residente de origen mexicano se ha
diseminado en todo el territorio, incluido
Alaska y Hawai, precisó Delgado Wise.

En términos generales, está yén-
dose más fuerza calificada de la que
tiende a quedarse en el país. La cifra
de mexicanos con escolaridad equi-
valente a licenciatura y posgrado re-
sidentes en aquel país asciende a
poco más de 250 mil.

La comunidad migrante, concluyó
el catedrático, se parece cada vez me-
nos en su fisonomía a una población
aislada, dispersa y desorganizada.
Avanza hacia esquemas organizativos
superiores que fortalecen lazos de iden-
tidad cultural, pertenencia y solidaridad
con sus lugares de origen.

Al hablar de Las Mujeres Migran-
tes Mexicanas y su Inserción en el
Mercado Laboral Norteamericano, Paz
Trigueros Legarreta, de la Universi-
dad Autónoma Metropolitana, comen-
tó que hay una amplia variedad de
migrantes y su participación en la eco-
nomía estadunidense es diferente.

Los lugares de destino de las muje-
res migrantes en ese país son, principal-
mente, California y Texas. Su proporción
es semejante a la de los hombres, 44 por
ciento; sin embargo, su participación en
el mercado laboral es baja, ya que sólo
45.2 por ciento trabaja, a diferencia del
84.6 por ciento de los hombres.

Ello, explicó, tiene que ver con
que la mayoría de ellas cruza la fron-
tera con la idea de acompañar al
marido, llevar una vida en el hogar y
atender a la familia; aunque, recono-
ció, en los últimos años los contingen-
tes de mujeres solas han crecido de
forma importante.

Trigueros señaló que sólo 5.4 por
ciento de las mujeres que reside en
Estados Unidos trabaja en el campo; la
mayoría lo hace como obreras o fabri-
cantes, aunque otras se ocupan en
operar máquinas, ensamblar, etcéte-
ra. Los empleos de servicios también
tienen un peso importante.

Ellas han aumentado su participa-
ción, pero están en un nicho de activida-
des de escasa escolaridad, bajos sala-
rios y malas condiciones laborales (una
alta proporción trabaja más de cinco días
a la semana y más de ocho horas).

La disparidad económica entre
México y Estados Unidos, las diferen-
cias políticas y culturales, la acumula-
ción de intereses públicos y privados
por el dominio de los migrantes y el trato
desigual hacia la población mexicana
en el país vecino son algunos de los
temas que trata Jorge Bustamante en
su libro Migración internacional y dere-
chos humanos.

En este texto se analizan también
aspectos como la explotación de los
mexicanos que carecen de documen-
tación oficial y los diversos recursos
políticos que los gobernantes de Esta-

Análisis profundo del
proceso migratorio
Presentan Migración internacional y derechos humanos, de Jorge Bustamante

LETICIA OLVERA

probar personalmente sus tesis,
precisó.

Revisa, además, las tareas que
promovieron el trabajo agrícola con
mano de obra de los primeros brace-
ros. �Nos interna en el conocimiento de
la conformación de lo que ahora es la
sociedad México-estadunidense, prin-
cipalmente en Texas y California�.

Héctor Fix-Zamudio, investigador
emérito del IIJ, consideró que uno de
los problemas fundamentales de Méxi-
co es la migración.

Dijo que la virtud de ese texto es
incorporar en sus páginas los resulta-

dos en determinados trabajos y regio-
nes; sin embargo, hasta ahora, ni la
sociedad del vecino país del norte ni el
gobierno de México han hecho lo
suficiente en esta materia.

En el texto se destaca la importan-
cia de la geografía y la economía en el
fenómeno migratorio y se afirma que
una quinta parte de la población mexi-
cana está vinculada al suceso migra-
torio de Estados Unidos.

Sergio García Ramírez, del Insti-
tuto de Investigaciones Jurídicas, des-
tacó cómo el autor, a partir de sus
reflexiones sobre el significado eco-
nómico de las remesas, desprende
algunas propuestas. Una de ellas es
la creación de la Secretaría de la
Migración, cuya función sería apro-
vechar los rendimientos del fenóme-
no para financiar programas de des-
arrollo en México.

En el libro se analiza con lucidez y
buen acopio de datos el concepto de
etnicidad, el cual es proyectado hacia
el análisis de los fronterizos y de los
otros mexicanos, agregó.

Los resultados de este estudio
contradicen algunos mitos con los cua-
les se ha comulgado durante mucho
tiempo, como la distribución geográfica
y cultural de lo que se ha llamado el
agringamiento que pone en tela de
juicio el régimen de los viejos conve-
nios migratorios.

De este modo, el autor procura
desacreditar los juicios previos y abso-
lutos que significan condenas anticipa-
das para los migrantes. Plantea una
tesis relevante cuando examina el
derecho soberano de un Estado a
controlar sus fronteras ante el com-
promiso adquirido frente al mundo y
su propio pueblo de vigilar sin excu-
sas los derechos del ser humano,
destacó.

En ese sentido, las medidas toma-
das como parte de su política migratoria
deben llevarse a la práctica con absoluto
respeto a los derechos humanos.

dos Unidos utilizan para tratarlos, se-
ñaló Luz María Valdés, del Instituto de
Investigaciones Jurídicas (IIJ).

Durante la presentación del volu-
men, la investigadora dijo: �Este libro
es una magnífica muestra representa-
tiva de los hallazgos académicos y de
las preocupaciones y reflexiones del
autor. Desarrolla conceptos teóricos
como la identidad en sí y para sí, los
cuales están diferenciados por la con-
ciencia étnica, de pertenencia a la
comunidad�.

Agregó que el autor propone el
vocablo otraedad para explicar la in-
tensidad de las relaciones humanas en
la frontera. Asimismo, defiende su iden-
tidad y etnicidad.

También presenta una puntual
historia de la migración mexicana
hacia Estados Unidos, en la cual él
mismo fue partícipe, al cruzar como
indocumentado con el propósito de

dos de una serie de estudios que dan
una dimensión real de la problemática
de los migrantes mexicanos y latinoa-
mericanos.

Agregó que un gran número de
familias vive de las remesas de sus
parientes que residen en Estados Uni-
dos. Esta cantidad, según el autor, es
de nueve mil millones de dólares.

Juan José de Olloquí, del Instituto
de Investigaciones Jurídicas, destacó
que después de los sucesos del 11 de
septiembre es difícil pensar en una
buena disposición de Estados Unidos
para firmar un convenio sobre traba-
jadores migratorios o dar la amnistía a
aproximadamente tres millones de
mexicanos residentes en ese país.

Sin embargo, abundó, no cabe
duda que esta situación habrá de rea-
lizarse porque es necesario dar una
solución a la demanda de escasez de
mano de obra que tiene Estados Uni-

En el libro se destaca la importancia de la
geografía y la economía en el fenómeno

migratorio, y se afirma que una parte de la
población mexicana está vinculada al
suceso migratorio de Estados Unidos
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El próximo 1 de diciembre
se conmemora El Día Mundial
del Sida, que fue instituido por
la Organización Mundial de la
Salud en 1988 con el propósi-
to de destacar e impulsar los
esfuerzos que organismos gu-
bernamentales y organizacio-
nes de la sociedad civil reali-
zan contra esta enfermedad.

En México hay más de 56
mil personas enfermas del sín-
drome de inmunodeficiencia
adquirida (sida) y otras 150
mil de entre 15 y 49 años son
portadoras del VIH, según da-
tos de la Secretaría de Salud.

De acuerdo con esta de-
pendencia, en el país se han
presentado desde el inicio de la
epidemia y hasta el mes de sep-
tiembre de este año 56 mil
933 casos de sida, de los cua-
les 40 por ciento son enfermos
que aún viven. El resto de las
personas ya fallecieron o no
se conoce su evolución.

Según cifras del Centro
Nacional para la Prevención
y Control del VIH/sida, del to-
tal de los casos de esa enfer-
medad detectados en el país,
85.4 por ciento se ha concen-
trado en hombres y 14.6 por
ciento en mujeres. Casi la mi-
tad de ellas adquirieron el vi-
rus por relaciones sexuales
sin protección.

Ese centro reportó que el
total de estos casos se con-
centró en la población econó-
micamente activa de entre 15
y 44 años con 52.3 por ciento
de las transmisiones ocurri-
das por vía sexual en relacio-
nes homosexuales y bisexua-
les, y 36 por ciento en contac-
tos heterosexuales.

Búsqueda de una solución

Gohar Gevorgyan, del Institu-
to de Investigaciones Biomé-
dicas, realiza una investiga-
ción con el propósito de desa-
rrollar vacunas y estrategias
terapéuticas efectivas para
prevenir y/o combatir la infec-
ción por VIH. De esta manera,
pretende evitarse que el virus

ALFONSO FERNÁNDEZ

Hay más de 56 mil
mexicanos enfermos de sida

El 1 de diciembre, Día Mundial del Sida

siga reproduciéndose cuando ya
está en el organismo y se desarrolle
la enfermedad.

En la actualidad, el trabajo que
efectúa esta investigadora es el aná-
lisis de muestras de suero de huma-
nos infectados hace 10 años por el
VIH y que nunca desarrollaron la
enfermedad. Con estas muestras
pretende detectarse qué regiones
del virus son capaces de inducir
esa respuesta humana protectora.

�La identificación de epítopos
de anticuerpos neutralizantes pre-
sentes en la sangre de estos indi-
viduos puede ser una de las es-
trategias para obtener componen-
tes para una vacuna capaz de
inducir una respuesta humoral
protectora contra el sida�, señaló
la investigadora.

El sida es producido por el VIH,
el cual ataca al sistema inmune del
cuerpo dejándolo sin defensas. De

esta manera, el organismo es
vencido por diversas enfer-
medades que a largo plazo le
causan la muerte.

El síndrome de inmunode-
ficiencia adquirida tiene un
largo periodo entre el mo-
mento en que se contrajo la
infección y la manifestación
de la enfermedad. De acuer-
do con estudios científicos
realizados hasta el momento

Del total de los casos de esa enfermedad detectados en el país,
85.4 por ciento se ha concentrado en hombres y 14.6 por ciento

en mujeres; casi la mitad de ellas adquirieron el virus por
relaciones sexuales sin protección
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�informa Conasida� este periodo puede ser
de ocho a 12 años cuando se trata de transmi-
sión sexual y de siete años en la transfusión
sanguínea. Por ello, cuando se detecta que un
paciente tiene sida significa que se contagió de
VIH años atrás.

La principal vía de transmisión en el país,
según datos del Programa VIH/sida del ISSSTE,
es el contacto sexual. La infección por transfusión
sanguínea prácticamente ha desaparecido, de-
bido a que los donadores de sangre ya son
sometidos a una rigurosa prueba.

Carmen Soler, del Instituto de Investigacio-
nes Biomédicas, señaló que las madres que
portan el VIH pueden contagiar a sus bebés
durante el embarazo, el parto o al darles pecho.
Treinta de cada cien niños que nacen de porta-
doras pueden infectarse si éstas no se encuentran
en tratamiento farmacológico. Aunque esto puede
reducirse cinco por ciento si la madre toma los
medicamentos indicados por el especialista, añadió.

Detección del VIH

El análisis más utilizado para detectar la presen-
cia del VIH es la prueba llamada Elisa, la cual
mide los anticuerpos en la sangre. Es necesario
dejar pasar tres meses a partir de la práctica de
riesgo para que éstos sean detectados. El Wester
Blot es el método que confirma los resultados
positivos de Elisa.

Carmen Soler señaló que la UNAM desem-
peña un papel importante al colaborar con la
Secretaría de Salud del Distrito Federal en el
control y confirmación de Elisas realizadas en su
red de laboratorios. Esto se hace por medio de
la Unidad de Servicios en la Clínica Especializa-
da Condensa.

Esta unidad �que es un laboratorio� forma
parte de los trabajos de colaboración de la UNAM
con el Programa de VIH/sida de la ciudad de
México, dijo la responsable de dicho proyecto.

Según Conasida, de las personas que apa-
recen en el Registro Nacional de Casos al fina-
lizar 2001, 85 por ciento recibió terapia antirre-
troviral otorgada por instituciones de seguridad
social (IMSS e ISSSTE) y por la Secretaría de
Salud, mediante fondos del gobierno federal y de
los Servicios Estatales de Salud.

De acuerdo con Fermín Valenzuela, jefe del
Departamento de Farmacología de la Facultad
de Medicina, los tratamientos antirretrorvirales
�tipo de antivirales que impiden que el VIH siga
reproduciéndose en el organismo� dejan de ser
eficaces debido a las mutaciones del virus. De ahí
la importancia de utilizar una adecuada combina-
ción de medicamentos para atacarlo y así prolon-
gar el periodo que transcurre entre la infección
del VIH y el desarrollo de la enfermedad.

Añadió que los agentes antirretrovirales más
conocidos son el AZT o sidobudina, que es uno
de los más empleados; didanocina, zalcitabina y
stavudina son fármacos que actualmente siguen
utilizándose. Con estos medicamentos pretende
mantenerse la carga viral lo más baja posible
para impedir que  el virus se replique.

Hoy día la Secretaría de Salud efectúa una
campaña en medios de comunicación que pro-
mueve el uso del condón como una de las
principales opciones en la prevención del VIH/
sida en la población sexualmente activa. Esto
se debe a que nueve de cada 10 personas con
sida registradas contrajeron el virus por vía

sexual, según datos de la misma secretaría.
Aunque 57 por ciento de los jóvenes usa

condón, la meta de la dependencia es que al
menos 70 por ciento lo utilice, con lo que se
reducirían en forma drástica los casos de este
padecimiento.

Programa conjunto

Según ONUSIDA, hay más de 40 millones de
personas infectadas por el VIH en el mundo.
México ocupa �de acuerdo con la prevalencia
del virus en adultos� el lugar 77 en el ámbito
mundial y el 23 en el continente americano y el
Caribe. Los estados que tienen mayor número
de casos acumulados en cuanto a derecho-
habientes del ISSSTE son: Morelos, Nayarit,
Jalisco, Puebla y Baja California.

México está clasificado, de acuerdo con este
programa, como un país que tiene una epidemia
concentrada, lo cual significa que aunque la
infección por VIH se ha difundido rápidamente en
algunos subgrupos, todavía no se generaliza en
la población.

B R E V I A R I O

Economía financiera. El pro-
blema del crecimiento econó-
mico en México es que éste se
ha sustentado en el capital ex-
tranjero y el costo social de
dicho equilibrio financiero ha
sido el desempleo, la inequi-
tativa distribución de la rique-
za y los más de 53 millones de
mexicanos que viven en extre-

ma pobreza, señalaron al-
gunos investigadores al
participar en el Primer Se-
minario de Economía Fi-
nanciera, organizado por
la División de Estudios de
Posgrado e Investigación
de la Escuela Nacional de
Estudios Profesionales
Aragón.

Muchas mujeres se han contagiado de sida al tener relaciones sexuales sin protección. Foto: Juan
Antonio López.
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PÍA HERRERASalud comunitaria, mental
y pública; adicciones, antropo-
logía médica; género y salud;
cáncer; diabetes; enfermedades
cardiovasculares; hipertensión;
neurociencias; trasplante de ór-
ganos y tejidos; trastornos
alimentarios, y adherencia tera-
péutica son algunos temas que
se tratarán en el Coloquio 2002
de la Sociedad Mexicana de
Medicina Conductual.

Dicho encuentro académico,
el cual organizan la Facultad de
Psicología (FP), la Sociedad Mexi-
cana de Medicina Conductual y la
Asociación para Evitar la Cegue-
ra en México, tendrá lugar los
días 29 y 30 de noviembre.

El objetivo, dentro del cual

se realizarán simposios, talleres y se-
siones temáticas, es difundir los traba-
jos profesionales y de investigación
que se realizan en el campo de la
medicina conductual y áreas afines.

La sede será el Hospital Doctor
Luis Sánchez Bulnes, de la Asocia-
ción para Evitar la Ceguera en Méxi-
co, informó Javier Urbina Soria, coor-
dinador del Programa Científico del
coloquio.

Urbina Soria, también profe-
sor de Psicología, destacó que me-
dicina conductual es el nombre más
reciente que se le ha dado a la
integración de conceptos que pro-
vienen del ámbito de la psicolo-
gía, pero que tienen su aplicación
más señalada en aspectos médicos.

Desde años atrás, indicó, se ha

hablado de enfermedades psicoso-
máticas, en las que los procesos psi-
cológicos si no son los únicos respon-
sables o causantes sí tienen una inter-
vención definitiva en que se declare o
no un padecimiento.

Posteriormente se empezó a inte-
grar todo este conocimiento en un
área a la cual se le denominó psico-
logía de la salud. Más adelante fue
cuando se adoptó el término de medi-
cina conductual, concepto que abar-
ca una visión interdisciplinaria.

En el caso del sida, finalmente la
forma más garantizada de prevenirlo
es el uso del condón, pero al final de
cuentas es una decisión de dos, y si
uno de ellos dice no quiero, el riesgo
se presenta, aseguró Urbina Soria.

La diabetes es un padecimiento

Coloquio anual de
medicina conductual

El encuentro académico se realizará el 29 y 30 de noviembre

que le cambia la vida a las per-
sonas. En general, quienes la
sufren no siguen los consejos
que la gente del campo médico
ni del psicológico da para modi-
ficar sus estilos de vida.

En este nuevo orden de
padecimientos que tienen que
ver mucho con los estilos de
vida, la psicología se une con
el campo médico y se forma
el campo interdisciplinario
que se llama medicina con-
ductual, recalcó el catedrático
universitario.

Finalmente, consideró que
hay futuro para la medicina
conductual. �En el país, espe-
cialmente, es algo que tiene que
empezarse a difundir más; tiene
que crecer�. El hecho de que
los principales padecimientos
se tengan que atacar con rece-
tas que no se surten en la farma-
cia, sino más bien obedecen a
cambios de comportamiento,
hace que la medicina conductual
tenga una alta responsabilidad.
Por tanto, si no evoluciona y no
se afianza en México, los pro-
blemas de salud difícilmente po-
drán resolverse�.

Atención Exalumnos
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La exposición
permanecerá abierta
al público hasta el
15 de diciembre,

excepto el periodo
vacacional, que
comprende del

16 de diciembre al
5 de enero de 2003.
Las visitas guiadas
pueden solicitarse

al teléfono
5622-0273
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Fotos: Juan Antonio López.
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A Hay indicadores suficientes

para interpretar que está
detrás de los crímenes de
Ciudad Juárez

Padecen las mujeres
violencia sexista

La violencia sexista que remata en
homicidio está detrás de las muertas de
Juárez. De ello preocupa que la sociedad
mexicana no haya reaccionando con fuer-
za y protestas masivas ante el horror de
dichos crímenes, convertidos ya en un
problema político grave que desborda el
ámbito policiaco, advirtieron especialistas
en las Jornadas Universitarias contra la
Violencia. Ciudad Juárez. Ni una Muerta
Más. Ni una Mujer Menos.

Graciela Hierro, directora del Progra-
ma Universitario de Estudios de Género,
señaló que, por el simple hecho de perte-
necer al sector femenino, una parte impor-
tante de esta población mundial está sujeta
rutinariamente a tortura, hambre, terroris-
mo, humillación e incluso asesinato.

Advirtió que crímenes como éstos, co-
metidos contra cualquier otro grupo
poblacional, serían reconocidos como una
emergencia civil y política.

Sin embargo, denunció, los derechos
de las mujeres y los humanos son conside-
rados diferentes. Más aún, con el sistema
patriarcal no se da la aceptación cabal de
las mujeres como personas ni como ciuda-
danas autónomas sujetas de derechos.

Hierro precisó que la consideración de
la mujer como menor de edad perpetua o
como objeto permanece vigente en muchos
ámbitos de la vida cotidiana; por ejemplo, el
síndrome de violación-prostitución-porno-
grafía y asesinato, con la carga de violencia
y sufrimiento que cada una de estas accio-
nes supone para las mujeres.

En la Facultad de Filosofía y Letras
añadió que en México, como sucede en los
países fundamentalistas, si una mujer se opo-
ne a la violencia con violencia es condenada.

Las muertas de Juárez, indicó, son mu-
jeres que de algún modo se sitúan en un
espacio y tiempo que no les corresponden,
y por ello son castigadas en las formas más
violentas que pueden usarse contra una
persona, sin que existan derechos humanos
que las protejan.

�Todo lo que conforma a los aparatos
ideológicos del patriarcado en instituciones
sociales como la familia, la sociedad civil y el
Estado pretende legitimar, perpetuar y lega-
lizar la asimetría de los géneros.

�Las mujeres son violadas y asesinadas
por no cumplir estas prescripciones; ellas no
alcanzan protección y justicia por ser preci-
samente mujeres, sin hombre que las cuide
y, por tanto, pertenecen a todos.�

Hierro expresó un sincero duelo por las
jóvenes asesinadas, así como la esperanza
de que se ejerzan los derechos humanos de
las mujeres en México. �Ésta es la lucha en
que un número cada vez mayor de perso-
nas está empeñada�.

Paradigmático y escandaloso

Griselda Gutiérrez Castañeda, profesora
de la Facultad de Filosofía y Letras, señaló
que el caso referido es paradigmático y
escandaloso. Hay indicadores suficientes
para interpretar que, aun cuando pudiera
demostrarse la psicopatía de algún o algu-
nos asesinos seriales, son los avances y
reposicionamiento de las mujeres en aque-

B R E V I A R I O
Presentación. El libro Carlos Chávez, orfeo
contemporáneo de México, del musicólogo
Robert L. Parker, se presentó recientemente
en la sala del Centro Cultural Universitario
que lleva el nombre del compositor.

El volumen es una exploración siste-
mática del trabajo de esta controvertida
figura de la cultura nacional; reúne una
extensa reseña bibliográfica del director
de orquesta. 

Conferencia. Jaime Litvak, de Antropológicas,
dictó la conferencia Arqueología, en el Centro de
Ciencias Aplicadas y Desarrollo Tecnológico.
Para el especialista,  el uso turístico que se ha
dado a las zonas arqueológicas en el país es uno
de los problemas que ha padecido esta disciplina.

En la actualidad, hay un número importante
de arqueólogos mexicanos; sin embargo, se re-
quieren más, por la cantidad tan importante de
vestigios históricos que se tienen. 

VERÓNICA RAMÓN

Imagen de Jerry Uelsmann. Foto: Internet.
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La Real Universidad y su
herencia, en Maravillas...

Salas 1 y 2 del Colegio de San Ildefonso

llos espacios antes exclusivos de los hombres lo que
como marco explican el problema.

�Es pues la invasión de espacios y prácticas
que no les pertenecen a las mujeres lo que permitiría
comprender la violencia en su forma más extrema:
la violencia sexista que remata en homicidio.�

Expuso que al parecer el aprecio que la vida
de las mujeres asesinadas merece es tal que no ha
ameritado a la fecha poner en marcha políticas
sociales y de seguridad para la población, o progra-
mas de investigación rigurosos o profesionales con
el fin de determinar los móviles de los crímenes, así
como detener y castigar a los culpables.

En su lugar, dijo, se siembran pruebas e inven-
tan culpables, se archivan expedientes; denigran la
integridad de las víctimas y del manejo de sus restos;
hostigan a las familias que pretenden información
sobre sus familiares muertas; se bloquean las accio-
nes y se amenaza a los grupos de familiares y de
organizaciones no gubernamentales que exigen
soluciones y, como remate, se politiza el tema.

Explicó que, socialmente hablando, los costos
son altos: no sólo por las vidas perdidas, sino por
el aumento en los rangos de inseguridad e incerti-
dumbre que afectan la vida cotidiana, especialmen-
te de las mujeres, quienes se ven sujetas a hacer
serios ajustes en sus hábitos.

Cuesta también a la sociedad la persistencia de
condiciones de impunidad que acrecientan las pro-
babilidades de actos violentos y vandálicos de
individuos y grupos, los cuales se ven estimulados
por un ambiente que ha generado una espiral de
agresividad contra las mujeres, donde hay una
réplica de estos hechos por una compulsión a la
repetición y a la imitación.

El periodista Alejandro Gutiérrez, colaborador
de Proceso, dijo que lo que ocurre en Ciudad Juárez
es un fenómeno impactante que desde hace algunos
años ha atraído la atención en el país y en el mundo.

A su juicio, el fenómeno ha recibido un trata-
miento plagado de mitos, donde la deficiente actua-
ción de autoridades investigadoras ha propiciado
que se dé rienda suelta a la especulación sobre los
motivos de los homicidios.

Expuso que en la década de los 80 ya existían
algunos registros periodísticos sobre el homicidio
de mujeres. También a principios de los años 90,
cuando de enero de 1990 a noviembre de 1991
se consignaron 27 asesinatos por estrangula-
miento, asfixia, arma de fuego, golpes contusos y
envenenamiento.

Sin embargo, explicó, las autoridades y los
propios medios sitúan el origen de la cadena de
homicidios en la primavera de 1993, debido a que
a partir de estos casos hay cierta similitud en los
patrones de los homicidios o en las características
de las víctimas.

�Los números fluctúan. Yo registro 276 homici-
dios y se estima que cuando menos hay 275 casos
de mujeres desaparecidas�, concluyó.

Asistieron también a las jornadas contra la
violencia Ambrosio Velasco, director de Filosofía y
Letras; Patria Jiménez, representante del Senado
de la República, y José Cueli, psicoanalista y
colaborador del diario La Jornada. 

La muestra Maravillas y curiosi-
dades: Mundos inéditos de la Uni-
versidad �que se exhibe en el An-
tiguo Colegio de San Ildefonso� abre
sus puertas con la sala 1, dedicada
a la fundación y antecedentes de la
Real Universidad de México. Este
espacio expone una selección de
libros, pinturas y objetos del tiempo
de los orígenes de esta casa de
estudios, entre ellos, la Cédula Real
de fundación de 1551 (en custodia
del Archivo General de la Nación),
los retratos de los frailes Juan de
Zumárraga y Alonso de la Veracruz,
así como manuscritos mexicanos,
códices coloniales, libros incunables,
antifonarios, la cátedra del antiguo
colegio dominico de Porta Coeli, un
tapiz real europeo y una escultura
de San Jerónimo.

La historia del establecimiento

de la Real Universidad se gesta el 21
de septiembre de 1551, en la ciudad de
Toro, cuando se expidieron cédulas
reales para erigirla en la Nueva Espa-
ña. Desde el primer tercio del siglo XVI,
fray Juan de Zumárraga y el virrey
Antonio de Mendoza estaban empeña-
dos en la fundación de una escuela de
estudios superiores. La Universidad
se creó con un subsidio de mil pesos de
oro anuales y con los mismos privile-
gios, franquicias y libertades que seña-
laron los estatutos de la Universidad de
Salamanca; sus cursos comenzaron
antes que la de Santo Domingo, en la
Dominicana, y que San Marcos de
Lima, en Perú.

El 3 de junio de 1553 se inauguró
la Real Universidad, con una ceremo-
nia solemne ante la presencia del vi-
rrey Luis de Velasco y del rector inte-
rino Antonio Rodríguez Quesada.

 Los cursos iniciaron con la cátedra
de Teología, del dominico Pedro de la
Peña; con la de Decreto, confiada a

Mobiliario del siglo XVIII.

Escultura de San Jerónimo. Fotos: Ignacio
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Bartolomé Melgarejo; con la de Artes,
encomendada al canónigo Juan García; con la
de Gramática, al cuidado del bachiller Blas de
Bustamante, y con la de Sagradas Escrituras,
a cargo de Alonso de la Veracruz. Días des-
pués se incorporaron la de Leyes, de Bartolomé
Frías y Albornoz, y la de Retórica, de Francis-
co Cervantes de Salazar.

En esta sala es importante la exhibición
de obras como Dialectica resolutio cum textu,
de fray Alonso de la Veracruz; Crónica de
Nuremberg, de Hartman Schedel, incunable
que relata la historia del mundo hasta finales
del siglo XV; Vocabulario de la lengua mexi-
cana, del franciscano Alonso de Molina, y los
Cantares mexicanos y otros opúsculos, re-
copilación de poemas atribuidos a los infor-
mantes de fray Bernardino de Sahagún.

Destaca la presencia del plano al óleo de
Pedro de Arrieta, en el que se aprecia la
conformación y morfología de la ciudad de
México en los años 30 del siglo XVIII. En este
plano puede verse el edificio de la Real Univer-
sidad en los terrenos de la que fuera la Plaza del
Volador, sitio ocupado actualmente por el in-
mueble de la Suprema Corte de Justicia.

De colegios y bibliotecas...

La sala 2 de la exposición muestra la curiosidad
científica de los sabios ilustrados de la Real
Universidad, que fomentó el coleccionismo y la
creación de gabinetes de estudio; estos espa-
cios se convirtieron en auténticos museos don-
de se atesoraron maravillas de la naturaleza
americana y de las culturas prehispánicas.

Precursor célebre del coleccionismo fue
Carlos de Sigüenza y Góngora quien, durante
la segunda mitad del siglo XVII, reunió una de
las más interesantes colecciones de códices,
manuscritos, objetos y testimonios de los anti-
guos pueblos indígenas que, a la postre, pasa-
rían a manos del italiano Lorenzo Boturini
Benaduci, poseedor de una copiosa documen-
tación llamada Catálogo del museo indiano.

Maravillas y curiosidades: mundos inéditos
de la Universidad recrea esta inquietud intelec-
tual por medio de la exhibición de un estudio de
la época, con mobiliario, libros, astrolabios, pa-
peles sueltos, fósiles y carapachos de tortugas,
así como con retratos y pinturas que aluden a las
ciencias y a las artes. La ambientación evoca los
estudios-biblioteca de personajes como Juan

Ignacio de Castorena Ursúa, Juan José de
Eguiara y Eguren, Antonio de León y Gama,
José Ignacio Bartolache y Benito Díaz de
Gamarra, entre otros.

En esta sala destaca la presencia de
dos óleos de gran formato que pertenecen
al patrimonio universitario: el retrato hipo-
tético de la Décima Musa, Sor Juana Inés
de la Cruz, pintado por Juan de Miranda,
y el del jesuita Antonio Lizardi, firmado por
Miguel Cabrera; ambos del siglo XVIII.
También del mismo siglo son las cuatro
pinturas llamadas Medallones de la biblio-
teca Turriana (en resguardo de la Biblio-
teca Nacional), de autor desconocido,
cuyos temas aluden a las materias de
Náutica, Historia, Arqueología y Física.

Con la exhibición de estos retratos, libros
y mobiliario de la época se enfatiza la trascen-
dencia de la Universidad, forjadora de gene-
raciones de sabios que ha dado lustre a la
cultura mexicana y cuya herencia material
hoy ostenta la actual casa de estudios.

DIRECCIÓN GENERAL DEL

PATRIMONIO UNIVERSITARIO
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Silvia Torres Castilleja. Foto: Fernando Velázquez.

Vicente Quirarte
presentó su tercer
informe al frente de

Bibliográficas

María Teresa Uriarte
dirigirá Estéticas durante

el periodo 2002-2006
Al tomar posesión de su cargo refrendó su compromiso de
trabajar en beneficio del instituto

➱➱➱➱➱     22 ➱➱➱➱➱     21

De las tres sedes con que cuenta el
Instituto de Astronomía �Ciudad Universita-
ria (CU), Ensenada y Morelia�, en las dos
últimas ha crecido el personal académico
en estos cuatro años, aspecto fundamental
para su desarrollo, afirmó su titular, Silvia
Torres Castilleja, al rendir su cuarto informe
de Labores.

Ante el rector Juan Ramón de la Fuen-
te; el coordinador de la Investigación Cien-
tífica, René Drucker Colín; el secretario
académico de Astronomía, Rafael Costero
García, y la comunidad del instituto, Torres
Castilleja indicó que también cuentan con
dos sedes del Observatorio Astronómico
Nacional: San Pedro Mártir, Baja California
y Tonantzintla, Puebla.

Informó que ya fue aprobado por el
Consejo Académico del Área de las Cien-
cias Físico Matemáticas y de las Ingenierías
(CAACFMI) el proceso de creación del cen-
tro de investigación, independiente del
Instituto de Astronomía, en que se transfor-
mará la sede en Morelia; se llamará Centro
de Radioastronomía y Astrofísica.

En una sesión transmitida a las instala-
ciones de Morelia y Ensenada, destacó las
obras que se han realizado en las tres sedes,
así como en el observatorio, y dijo que en CU
hay nuevos laboratorios de óptica.

Del personal académico, Silvia Torres
subrayó que hay 85 investigadores, de los
cuales de CU son 44 y un posdoctorante, de
Ensenada 24 y de Morelia 14 y dos pos-
doctorantes; 59 son técnicos académicos. De
ellos, 76 pertenecen al Sistema Nacional de
Investigadores y ocho son candidatos.

En el posgrado en astronomía hay 12
doctorados y 17 maestrías; en la realización
de tesis de otros programas, dirigidas por

Al  rend i r  su  cuar to
in forme a l  f rente  de
Astronomía, Silvia Torres
señaló que se trata de la
sede en Morelia

Aprobó el CAACFMI creación

del Centro de Radioastronomía

académicos del instituto, son 10 doctorados,
cuatro estudiantes de maestrías y 30 de
licenciatura. En proceso de tesis, son 20
doctorados, 10 maestrías y 18 licenciaturas.

En Morelia y Ensenada �sobre todo en
la primera ciudad� creció el número de
investigadores en los últimos cuatro años,
especificó; en CU disminuyó.

De 1986 a la fecha se publicaron mil
754 artículos, mil 95 en revistas y 659 en
memoria.

Al referirse en forma específica al Obser-
vatorio Astronómico Nacional, expuso que la
sede de San Pedro Mártir cuenta con tres
telescopios que constituyen la infraestructura
observacional más importante del país, por-
que se ubica en un sitio privilegiado para las
observaciones astronómicas debido a la
baja nubosidad, sus cielos oscuros, el bajo
contenido de vapor de agua en la atmósfera
y favorables características atmosféricas que
hacen mínima la turbulencia.

Principal herramienta de trabajo en la
astronomía, el observatorio cuenta con tres

ROSA MA. CHAVARRÍA

telescopios: de 2.1-m, de 1.5-m y de 0.84-m
En Tonantzintla hay un telescopio. Sin

embargo, advirtió, como cada vez se nece-
sita que estos instrumentos sean más moder-
nos, se requiere de uno nuevo.

Silvia Torres externó que en el instituto se
dio un crecimiento explosivo en equipo de
cómputo; hay cien estaciones de trabajo y
300 PC. De manera permanente se mejora-
ron y renovaron las plataformas de cómputo
de Ensenada, San Pedro Mártir y Morelia.
En el caso de CU, las instalaciones ya están
listas para la introducción de Internet 2.

Resaltó los múltiples premios obtenidos
por los investigadores del instituto, como el de
José Franco que este año obtuvo el Premio
Universidad Nacional de Investigación en
Ciencias Exactas; y el reconocimiento a
Manuel Peimbert, quien fue elegido miembro
de la American Phylosophical Society y de la
European Academy of Sciences.

Por su parte, el rector Juan Ramón de la
Fuente se pronunció por el establecimiento
de mecanismos que permitan tener la mayor
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cohesión posible dentro de un pro-
grama institucional de desarrollo de la
astronomía, y en el que cada cual
puede encontrar el lugar que le co-
rresponde y la tarea que realizará.

Ahora, expresó, a pesar de los
problemas de los últimos años la as-
tronomía universitaria está en mejo-
res posibilidades de articular un buen
proyecto institucional que permita el
desarrollo simultáneo de Morelia,
Ensenada y CU.

Abundó que por las condiciones
del grado de avance alcanzado por
esta disciplina en México y las dificul-
tades, sobre todo, de carácter eco-
nómico, es necesario hacer un es-
fuerzo para que ese plan de des-
arrollo institucional de la astronomía
pueda, también, incorporar a otras
instituciones nacionales en las áreas
que corresponda.

De la Fuente insistió en que Méxi-
co necesita un plan nacional de des-
arrollo de la astronomía, que deberá
ser lidereado por la UNAM y, con la
generosidad caracterizada por la ins-
titución a lo largo de su historia, hacer lo
que esté en sus manos para incorporar
a otros grupos que trabajan y buscan su
propio desarrollo para sumarse a un
esquema de avance integral.

De esta forma, recalcó, habrá
mayores probabilidades de que las
limitantes de carácter económico, aun
cuando subsistan, no sean lo suficien-
temente pesadas como para frenar el
desarrollo de la astronomía mexicana.

Advirtió que de no estar debida-
mente articulados y cohesionados,
los riesgos serán mayores. Se entra-
rá en una dinámica que complicará las
cosas e impedirá que se puedan en-
frentar las serias limitaciones econó-
micas, porque además la infraestruc-
tura que se requiere en esta materia
es costosa.

Pese a las restricciones económi-
cas, sostuvo el rector, se ha avanza-
do en la continuidad de algunas inver-
siones que permiten que ciertas obras
tengan el equipamiento necesario y
se logren consolidar.

Aseveró que el actual fue un año
difícil para la Universidad y cerrará en
ceros, pero sería grave hacerlo con
déficit. Y añadió que en 2003 el pano-
rama no es alentador.

Del instituto, dijo, está en buenas
condiciones para enfrentar retos de
enorme complejidad y una agenda
que su propia comunidad ha trazado
y tiene que ver de manera importan-
te para el futuro y el desarrollo de
México.

A la vanguardia, Biblioteca
y Hemeroteca nacionales

Al dar lectura a su tercer
informe de labores como direc-
tor del Instituto de Investigaciones
Bibliográficas (IIB) de la UNAM,
Vicente Quirarte señaló que la
biblioteca es la invención más
prestigiada y temida por los hom-
bres. �Prestigiada, porque es el
resumen de los anhelos y logros
de una comunidad; temida, por-
que en ella aprendemos a elegir
por nosotros mismos. En ella des-
cubrimos nuestros plenos pode-
res para poseer, al menos por
instantes, la eternidad�.

Agregó: �Ciudad de paredes
vivas, casa de imágenes y voces,
laberinto cuyo explorador conoce
el secreto para encontrar la salida
y donde el cordel es más firme y
sabio conforme se estrecha el con-
tacto entre el lector y la página, la
biblioteca es una ciudad y es una
casa: un universo�.

En un acto presidido por la
coordinadora de Humanidades,
Olga Hansberg, Vicente Quirarte
informó que luego de un proceso
de evaluación y tramitación de
más de dos años, la Biblioteca
Nacional, junto con la Hemerote-
ca, logró la adquisición del sistema
de automatización Aleph, el más
prominente disponible en el país,
que permitirá �además de ofrecer
mejores servicios de información a
sus usuarios� unirse al grupo de
las más importantes bibliotecas
académicas de México.

Este sistema permitirá mejo-
rar el catálogo público en línea,
consultar las diferentes coleccio-
nes por separado, colaborar en
proyectos con otras instituciones
nacionales y extranjeras, y ma-
nejar documentos digitales.

Adquirieron el sistema de automatización Aleph, que
permitirá

mejorar el catálogo público en línea
GUSTAVO AYALA

Olga Hansberg y Vicente Quirarte. Foto: Marco Mijares.

El director de Investigaciones Bi-
bliográficas apuntó que el instituto
participó también en proyectos que
sientan las bases para la conforma-
ción de la Biblioteca Nacional Digital:
la Biblioteca Digital Iberoamericana y
Caribeña UNESCO y ABINIA, la Bi-
blioteca Virtual Cervantes y la
digitalización de la Colección Lafragua.

Asimismo, se colabora de manera
activa con la Cámara Nacional de la
Industria Editorial Mexicana en las re-
uniones de revisión de la iniciativa de ley
sobre �depósito legal� presentado por la
Comisión Bicamaral del Congreso de la
Unión para Servicios Bibliotecarios.

En cuanto a publicaciones, seña-
ló, salieron a la luz ocho títulos con el
sello del instituto. Fue posible lograr
coediciones con dependencias uni-
versitarias y con casas editoriales sen-
sibles a la importancia de la labor de  la
dependencia. En lo que concierne al
programa de edición de discos com-
pactos anunciado el año pasado, en
breve estará a disposición de los inte-
resados la Bibliografía mexicana 2000.

El Departamento de Adquisiciones
recibió cinco mil 656 títulos por depósito

legal global, correspondientes a
111 mil 683 unidades físicas; se
realizó un número considerable
de reclamaciones a los editores de
periódicos y revistas; 432 títulos
nuevos de publicaciones periódi-
cas fueron incorporados al acer-
vo, y fueron encuadernados cin-
co mil 712 volúmenes.

Vicente Quirarte agregó que
el Departamento de Servicios de
Información atendió 60 mil 402
solicitudes de 46 mil 463 usua-
rios y prestó cien mil 759 volúme-
nes. Ofreció también otros servi-
cios de consulta y reproducción,
y para mejorar sus funciones
integró siete mil 797 nuevos vo-
lúmenes a las colecciones origi-
nales y duplicados.

Sostuvo que la suma de libros
y documentos no hace una biblio-
teca, pero sí la voluntad que un
individuo o una comunidad apor-
tan para que los signos manten-
gan su ciclo y se renueven.

Informó que de acuerdo con
el Plan de Superación del Per-
sonal Académico se establecie
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La Junta de Gobierno de la UNAM
designó a María Teresa Uriarte Casta-
ñeda directora del Instituto de Inves-
tigaciones Estéticas (IIE) para un se-
gundo periodo: 2002-2006.

Al asumir el cargo, María Teresa
Uriarte afirmó: �Es momento de re-
frendar el compromiso en defensa de
la universidad pública, de aquello por
lo cual creemos y lucharemos�.

Es necesario, agregó, defender
las humanidades y no esperar que
sean los científicos quienes lo hagan;
hay que buscar nuevos caminos
para encontrar soluciones a estas
amenazas que se ciernen en un
mundo economicista, guiado por
parámetros lejanos al ser humano y
a las humanidades.

La directora de Investigaciones
Estéticas se pronunció por trabajar de
la mano con todos los sectores de esa
entidad, con el propósito de analizar
las mejores opciones que puedan
encontrar como comunidad para im-
pulsar la licenciatura en Historia del
Arte. �Es un tema que debe debatirse
a fondo y con la participación de
todos�.

Uriarte Castañeda destacó la ur-
gencia de defender y fortalecer el
posgrado que tiene el instituto, así como
de buscar �de manera conjunta con la
Facultad de Filosofía y Letras y la
Escuela Nacional Artes Plásticas� los
caminos más idóneos para contar con
los mejores posgrados de la UNAM.

Teresa Uriarte sostuvo que un
momento como éste es el más ade-
cuado para que el instituto refren-
de su compromiso al interior de la
dependencia y en defensa del pa-
trimonio nacional, ya que durante
casi siete décadas se ha distingui-
do por una activa lucha en ese
ámbito. �Es algo que debe con-
tinuarse y que sin duda debe unir-
nos como comunidad. En ese te-
rreno tenemos un camino por de-
lante importante�.

María Teresa Uriarte, directora de Investigaciones Estéticas
para un segundo periodo

GUSTAVO AYALA

También reconoció el trabajo
desarrollado por los otros dos inte-
grantes de la terna. �Son académi-
cos de primer orden que quiero
tenerlos cerca porque en su inteli-
gencia y en su conocimiento de la
Universidad sin duda habremos
de encontrar mejores caminos para
el instituto�.

A la comunidad le reiteró su aper-
tura total para escuchar la crítica y
aquello que los colegas consideren
que puede hacerse de una manera
diferente y mejor.

�Espero que este nuevo periodo
sea bueno para el instituto. Contarán
conmigo y con mi compromiso abso-
luto de trabajar para mi comunidad lo
mejor que pueda�, concluyó.

Al dar posesión del cargo, en
nombre del rector Juan Ramón de la
Fuente, la coordinadora de Humani-
dades, Olga Hansberg, le deseó el
mayor de los éxitos y que este nuevo
cuatrienio sea mejor que el anterior.

Dijo que encabezar esta de-
pendencia por un segundo periodo
es una forma de reconocer lo he-
cho, así como una etapa también
más difícil porque hay que pensar
en renovarse, tener imaginación
para desarrollar una administración
con creatividad. No será fácil, por lo
que requerirá de la colaboración de
toda la comunidad.

Reconoció la participación de
los otros miembros de la terna,
Pablo Escalante Gonzalbo y Jua-
na María Gutiérrez Haces, quie-
nes hicieron buen trabajo, pre-
sentaron excelentes proyectos;
seguramente muchas de las ideas
expresadas por ellos serán to-
madas en cuenta por la nueva
administración.

Finalmente, Olga Hansberg feli-
citó a la comunidad del instituto por su
cooperación durante el proceso, el
cual ha sido bueno para esa depen-
dencia universitaria.

María Teresa
Uriarte. Foto:
Marco Mijares.

Refrendar la defensa de la

universidad pública, un compromiso

ron 23 líneas de trabajo que tie-
nen como punto de partida los avan-
ces logrados el año anterior. Ha con-
tinuado el apoyo a los estudios de
posgrado, así como a las estancias
sabáticas y de investigación que fa-
vorecen el incremento de la calidad de la
investigación y el mejoramiento de los
servicios de la dependencia.

Señaló que en la actualidad el
Instituto de Investigaciones Bibliográfi-
cas está conformado por 27 investiga-
dores y 70 técnicos académicos, quie-
nes desarrollan trabajo docente, diri-
gen trabajos de tesis y participan de
manera activa en exámenes de grado.

Olga Hansberg dijo que la labor
que desempeña el IIB es fundamental
no sólo para la UNAM, sino para la
sociedad en su conjunto. Este instituto
tiene a su cargo la coordinación y
supervisión de las actividades de la
Biblioteca y la Hemeroteca naciona-
les, depósitos legales de las publica-
ciones, y las cuales deben actualizar
y conservar sus acervos, así como
brindar un servicio eficiente a los miles
de usuarios que acuden de manera
permanente a esos espacios.

Esa importante misión, añadió, es
sostenida de manera cotidiana por el
trabajo de los técnicos académicos,
figura que en esta entidad ocupa un
lugar preponderante.

Al respecto, informó que el Consejo
Técnico de Humanidades nombró una
comisión especial para analizar el perfil
en las áreas de desempeño de los técni-
cos en el Subsistema de Humanidades,
así como sugerir indicadores más ade-
cuados para evaluar su trabajo.

En los próximos días dicha comi-
sión presentará ante el Consejo Téc-
nico sus propuestas, basadas en un
diagnóstico elaborado hace unos me-
ses a partir de entrevistas y consultas
con los técnicos de las diversas depen-
dencias de esta casa de estudios.

Olga Hansberg resaltó las líneas
de trabajo que el instituto estableció en
su plan anual de superación acadé-
mica, con las que se busca fortalecer
el desempeño de su planta docente y
la calidad de las tareas que realizan
tanto investigadores como técnicos.

El Consejo Técnico ha estableci-
do políticas institucionales orientadas
a elevar los indicadores de calidad
académica vigentes, por lo que es de
esperarse que todas las entidades del
subsistema realicen un esfuerzo en
ese sentido, lo cual es indispensable
para mantener y mejorar el prestigio
del trabajo humanístico y social que se
desarrolla en la UNAM.
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UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
PATRONATO UNIVERSITARIO

DIRECCIÓN GENERAL DEL PATRIMONIO UNIVERSITARIO
“PROGRAMA DE LICENCIAMIENTO DE USO DE MARCAS”

El Patronato Universitario, a través de la Dirección General del
Patrimonio Universitario, continua con el <<Programa de Licencia-
miento de Uso de Marcas Universitarias>>, cuyo objetivo es el
otorgamiento de licencias a productores y comerciantes para la legal
explotación de las marcas y con ello brindar a la comunidad universi-
taria seguridad respecto a los productos que adquieran.
  
Por lo anterior, se les invita, para que adquieran artículos y productos
con aquellas personas que cuentan con la licencia para explotar las
marcas y así evitar que personas no autorizadas comercialicen produc-
tos con las mismas.
   
Para cualquier duda o comentario, favor de dirigirse a la Dirección
General del Patrimonio Universitario a los teléfonos 56 22 63 63 o 56
22 63 60.

A LA COMUNIDAD
UNIVERSITARIA:
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Buscarán obtener el lugar
de honor en los Juegos
Centroamericanos

En la UNAM,

el Festival Banff

de Cine de

Montaña
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Luego de su reciente actuación en el
Campeonato Panamericano de Canotaje,
efectuado en Curitiba, Brasil, los pumas
Zitzil Soto, Javier Flores y Francisco
Capultitla, forman parte de la selección
nacional en este deporte; tratarán de
hacer valer su condición de favoritos ante
la ausencia de Cuba, para pelear el lugar
de honor en casi la totalidad de las prue-
bas a realizarse en el Lago de Amatitlán,
en Guatemala, durante los XIX Juegos
Centroamericanos y del Caribe. Los de-
más deportes se celebrarán en El Salva-
dor, del 3 al 5 de diciembre.

Zitzil Soto, alumna de Prepa 1, com-
petirá en el kayak con cuatro tripulantes
en la categoría juvenil, a una distancia de
500 metros, prueba en la que México
tiene grandes posibilidades de pelear los
primeros sitios, a pesar de que en Brasil
calificó en el sexto sitio.

Javier Flores, egresado del CCH Sur,
participará en la canoa individual en un
recorrido de 500 metros en el nivel senior,
prueba en la que podría lograr el oro. En el
Panamericano ocupó dos segundos lugares
en canoa individual a 500 y 200 metros, por
lo que en esta ocasión se espera logre la
mejor actuación de todos los canoístas.

Francisco Capultitla, del Sistema Incor-
porado, es favorito para la medalla áurea en
canoa individual a mil metros; durante su
actuación en el panamericano ocupó el se-
gundo sitio en la misma competencia, en la
categoría senior.

Completan la representación puma los
entrenadores Francisco Capultitla (padre),
Arturo Ferrer y Edmundo Ruiz Velasco,
presidente de la Asociación de Remo de la
UNAM �viaja en calidad de técnico�, quien

dijo: �Vamos a ganar, estamos obligados; la
idea es conservar lo invicto. El trabajo que ha
realizado el equipo ha sido bueno, se ha ido
avanzando; hemos tenido todo el apoyo de

la Conade y del Comité Olímpico Mexicano,
por lo que estamos en condiciones de pelear
todas las pruebas, y esperamos triunfar en la
mayoría de las carreras�.

Zitzil Soto. Foto: Raúl Sosa.
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Entrega el rector medallas a

equipos de futbol sóccer y americano
En reuniones por sepa-
rado, el rector Juan Ramón
de la Fuente entregó la me-
dalla conmemorativa por el
50 aniversario del Estadio
Olímpico Universitario a los
integrantes de los equipos
Pumas de futbol sóccer y
americano.

Por la mañana, el rector
acudió al campo de entre-
namiento de Pumas de Uni-
versidad para entregar la
medalla a cada uno de los
jugadores, directivos y cuer-
po técnico.

Felicitó a todos los inte-
grantes del Club Universi-
dad por los logros obtenidos
en esta temporada y los con-
minó a realizar su máximo
esfuerzo en las finales del
Torneo de Apertura que es-
tán por comenzar.

De la Fuente destacó que
este año ha sido de logros
importantes para la Universi-
dad en los ámbitos académi-
co, científico, cultural y de-
portivo. Subrayó: �El espíritu
de la institución debe ser el
elemento fundamental de
unión. Toda la comunidad
universitaria, como en los
mejores tiempos, está orgu-
llosa de sus Pumas. Lo que
han hecho hasta ahora es
motivo de gran satisfacción�.

Futbol americano

Por la tarde, en la planta baja
de Rectoría, Juan Ramón de
la Fuente galardonó a los
Pumas de futbol americano por
su triunfo en la edición 64 del
clásico UNAM-Politécnico.

Durante la reunión, en la
cual estuvo acompañado por
Mónica Torres Amarillas, ti-
tular de Actividades Deporti-
vas y Recreativas, y por el
head coach del conjunto,
Leopoldo Vázquez Mellado,

Equipos de futbol sóccer y americano. Fotos: Marco Mijares y Fernando Velázquez.

Burros Blancos del Poli. A
Manuel Gómez Luna, maris-
cal de campo de Pumas
Acatlán, se le entregó otro tro-
feo por ser designado el juga-
dor más valioso del juego.

el rector felicitó también al equipo
por todos los éxitos alcanzados
durante la temporada.

�A veces la vida nos echa para
atrás, y hay que superar todas
esas adversidades. Por eso el

futbol americano ha sido, es y se-
guirá siendo parte fundamental en
la Universidad.�

El capitán del equipo, Albizu
Martínez, recibió el trofeo que sim-
boliza la victoria de Pumas sobre los
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JAVIER CHÁVEZ/RODRIGO DE BUEN

Entregan hoy premios en Minería
El Salón de la Fama recibe también a cinco miembros más

Hoy, el Palacio de Minería será escenario para la
entrega del Premio al Estudiante Deportista y al Impulsor
del Desarrollo del Deporte Universitario, así como el
ingreso de cinco miembros más al Salón de la Fama,
máximos reconocimientos que entrega la Universidad
Nacional al deporte puma.

Por segundo año consecutivo, la UNAM inmorta-
lizará los nombres de deportistas pumas que dieron brillo
a la institución en sus respectivas disciplinas, al ingresar-
los al Salón de la Fama del Deporte Universitario por sus
destacadas trayectorias, luego de que fue suspendida
la entrega de este reconocimiento por tiempo indefinido.

Érika Janneth Vargas Cardoso y Mario González
Pérez, entrenador en jefe de la Prepa 9, serán galar-
donados con el Premio Puma, al mejor estudiante
deportista y al promotor del deporte. Ambos de la
disciplina de lucha olímpica.

Érika estudia actualmente el cuarto semestre de la
licenciatura en Contaduría, ostenta un promedio de 9.66
y fue séptimo lugar del Campeonato Mundial Universi-
tario de Lucha, realizado en Edmonton, Canadá.

Los galardonados para ingresar a la élite deportiva
puma son: en la disciplina de lucha, Javier Serrano
Camacho, quien representó a la Universidad de 1973

a 1981. Egresado de la Facultad de Economía, se
distinguió en este deporte con la tutela de Jorge Rosado;
fue reconocido como el competidor más destacado de
lucha, durante 1974, 75 y 76.

En el plano internacional, obtuvo el tercer sitio en los
Panamericanos de 1975 y el segundo en 1981. Con-
quistó la medalla de plata en los preolímpicos de Montreal,
Canadá, en 1975; la presea áurea en los Juegos
Hispanoamericanos en ese mismo año. Participó tam-
bién en la Universiada de Bulgaria y en diversos torneos
en la exUnión Soviética.

Al retirarse como luchador puma, su vida siguió
ligada a la institución y entrenó a la selección de la
disciplina en la FES Zaragoza y posteriormente en la
ENEP Aragón, conjunto al que Serrano Camacho llevó
al campeonato nacional en 1984.

Otro luchador puma que ingresará al Salón de la
Fama es Julián Flores Real, quien llevó los colores azul
y oro de 1979 a 1993, año en que se retiró como
deportista. Administrador de empresas de profesión,
tuvo una destacada trayectoria dirigido por Rogelio
Leaños Salazar. Obtuvo la medalla de bronce, al
representar a México en los Juegos Panamericanos de
Puerto Rico y el subcampeonato en los Centroamerica-

nos y del Caribe, celebrados en México en 1990.
En volibol, ingresan al Salón de la Fama del Deporte

Universitario tres nuevos miembros: María Gabriela
Villanueva Stark, licenciada en Pedagogía por la Facul-
tad de Filosofía y Letras y quien inició su carrera
deportiva en la UNAM en 1975. Obtuvo con el equipo
los primeros lugares de los campeonatos nacionales de
primera fuerza en 1975, 1977, 1980 y 1981; ganó dos
terceros lugares en los Juegos Centroamericanos y del
Caribe con la Selección Nacional, en Santo Domingo
1977 y en Colombia 1978.

Otra volibolista puma es Verónica Araceli Aguilar
Riva Palacio, licenciada en Pedagogía, egresada de la
Facultad de Filosofía y Letras. Fue seleccionada nacio-
nal de México de 1975 a 1982. Participó en los
Centroamericanos de 1977 y 78, donde obtuvo el tercer
lugar. También integró a la selección nacional que
compitió en los Juegos Centroamericanos y del Caribe
de La Habana, en 1982.  Fue primer lugar en el
campeonato nacional de primera fuerza en 1975, 1977,
1980 y 1981.

Luis Alejandro Novelo Retana, otro destacado
volibolista, es doctor en Biología, egresado de la Facul-
tad de Ciencias. Comenzó en este deporte en 1967, al
representar a la Prepa 6.

Fue campeón nacional juvenil en 1969 y de 1970
a 1975 obtuvo el segundo lugar en los campeonatos
nacionales de primera fuerza. Misma posición obtuvo
en los Juegos Deportivos Centroamericanos y del
Caribe celebrados en San Juan de Puerto Rico, en
1971. Logró segundo y tercer lugares en los campeo-
natos nacionales de Estados Unidos, en 1972 y 1973.
Fue seleccionado nacional en la Universiada de
Moscú, en 1973.
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Por primera vez se exhibe en la Sala Julio Bracho del Centro Cultural
Universitario hasta el 30 de noviembre

CARMEN SERRALDE

En la UNAM, el Festival
Banff  de Cine de Montaña

La Asociación de Monta-
ñismo de la UNAM y Séptimo
Grado invitan a los montañistas y
público en general al Festival
Banff de Cine de Montaña, que
se exhibirá a partir de hoy y los
días 29 y 30 de noviembre en la
Sala Julio Bracho del Centro
Cultural Universitario.

El Festival Banff se realiza
desde hace casi 30 años en
Canadá; en él se seleccionan
los mejores filmes y videos so-
bre la cultura de montaña que
se realizan en el mundo. Du-

rante este tiempo ha reunido las mejo-
res películas de más de 40 países.

Este festival, que por primera vez
llega a México dentro de su gira 2001-

2002, incluirá una selección de 14 de
los mejores cortometrajes y videos.
Los temas que se tratarán son: esca-
lada en roca y hielo, montañismo, ski

y snowboard, saltos extremos,
kayak y documentales de expe-
diciones a las regiones más
bellas y salvajes del planeta.

Foto: Raymundo Arciniega.
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